

Repositorium für die Medienwissenschaft

Klaus Sachs-Hombach

Editorial

2018

https://doi.org/10.25969/mediarep/16398

Veröffentlichungsversion / published version Zeitschriftenartikel / journal article

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Sachs-Hombach, Klaus: Editorial. In: *IMAGE. Zeitschrift für interdisziplinäre Bildwissenschaft*. Heft 28, Jg. 14 (2018), Nr. 2, S. 3–4. DOI: https://doi.org/10.25969/mediarep/16398.

Erstmalig hier erschienen / Initial publication here:

http://www.gib.uni-tuebingen.de/index.php? option=com_content&view=article&id=111<emid=157&menultem=miArchive&showlssue=91

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.





Klaus Sachs-Hombach

Editorial

Verehrte Leserinnen und Leser,

obwohl kommunikative Prozesse sicherlich nicht erst seit kurzem, sondern immer schon multimodal beschaffen waren, ist das Phänomen der multimodalen Kommunikation vor allem in den letzten Dekaden zu einem viel beachteten Forschungsthema avanciert. Eine der Ursachen hierfür kann in der zunehmenden gesellschaftlichen Bedeutung der digital vermittelten Kommunikation gesehen werden: Unterstützt durch vereinfachte Bedienoberflächen haben die digitalen Medien die Verwendung unterschiedlicher Modalitäten, wie etwa Bilder, in bemerkenswerter Weise vereinfacht und vervielfacht. Eine weitere Ursache mag in dem damit einhergehenden Wandel der öffentlichen Kommunikation liegen, die durch den Einfluss der Medien im stärkeren Maße Formen der Imagebildung und der symbolischen Politik Rechnung tragen muss, was den Einsatz multimodaler Mittel zumindest begünstigt. Wie immer die Ursachen im Einzelnen aber auch beschaffen sein mögen; sie haben inzwischen eine breite wissenschaftliche Sensibilität für die unterschiedlichen medialen wie modalen Qualitäten von Kommunikation hervorgebracht und die Auseinandersetzung mit Multimodalität ganz explizit auf die allgemeine Forschungsagenda gesetzt.

In der Ihnen vorliegenden 28. Ausgabe von IMAGE möchten wir Ihnen einige Beiträge präsentieren, die sich dem Themenschwerpunkt »Multimodale Kommunikation« widmen und die sowohl eine Bestandsaufnahme der unterschiedlichen thematischen Ausrichtungen als auch Forschungsbemühungen darstellen. Es handelt sich um ausgewählte Beiträge von insgesamt drei Symposien, die unter Beteiligung verschiedener Disziplinen an der Universität Tübingen seit 2014 stattgefunden haben. Ziel der Symposien war es, verschiedene methodische Zugänge, begriffliche Grundlagen, disziplinäre Perspektiven sowie historische Entwicklungen und kulturelle Einbettungen zu reflektieren, um so

die unterschiedlichen Dimensionen von Multimodalität auszuloten und damit einen ersten Überblick zu schaffen für die weiteren Forschungen zur Multimodalität gegenwärtiger wie historischer Medienangebote.

Die aktuelle Ausgabe führt die Reihe »Das bildphilosophische Stichwort« mit drei weiteren Stichwörtern fort, zudem wird sie ergänzt durch das von Martina Sauer herausgegebene Themenheft »Ikonische Grenzverläufe«.

Auch im Namen meiner Mitherausgeber wünsche ich eine anregende Lektüre.

Mit besten Grüßen Klaus Sachs-Hombach